

Christian Schultheiss

Can International Tribunals Maintain Impact in
an Era of Great Power Competition? Arbitration
and Coalition Building in the South China Sea 349

Anuscheh Farahat / Jonathan Kießling

Von der staatlichen Souveränität zu den
Menschenrechten – und zurück? Völkerrecht-
liche Perspektiven auf Migration am Beispiel
des Kollektivausweisungsverbots der Euro-
päischen Menschenrechtskonvention 363

Special Issue:

Re-Examining *Solange I*
Constitutionalism Beyond the State and
the Role of Domestic Constitutional Courts
Edited by Andrej Lang, Kriszta Kovács,
Mattias Kumm 399

With Contributions by

Andrej Lang, Franz C. Mayer, Niels Graaf,
Matej Avbelj, Ana Bobić, Julian Scholtes,
Anuscheh Farahat, Teresa Violante,
Karen J. Alter, Eyal Benvenisti 411

Zeitschrift für ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht (ZaöRV)

The Journal may also be cited as:

Heidelberg Journal of International Law (HJIL)

Herausgeber/Editors in Chief: Armin von Bogdandy, Anne Peters
in Gemeinschaft mit Jochen Abr. Frowein, Rüdiger Wolfrum

Schriftleitung/Managing Editor:
Robert Stendel

Schriftleitung Comment/Comment Editor:
Carolyn Moser

Schriftleitung Rezensionen/Book Reviews Editor:
Alexander Wentker

Wissenschaftlicher Beirat/Academic Advisory
Board:

**Christina Binder, Emily Crawford,
Cristina Fraenkel-Häberle, Daniel Halberstam,
Louis Kotzé, Matthias Goldmann, Rainer Grote,
Laura Hering, Michael Ioannidis, Jannika Jahn,
Martin Andrew Jarrett, Florian Kriener,
Christian Marxsen, Sabrina Ragone,
Raphael Schäfer, Dana Schmalz, Mark Somos,
Luke Dimitrios Spieker, Pál Sonnevend**

V.i.S.d.P.: Armin von Bogdandy, Anne Peters

Postanschrift: Redaktion MPI für Völkerrecht,
Andrea Hug, Im Neuenheimer Feld 535
D-69120 Heidelberg
zaerv@mpil.de

Mit der Einreichung eines Manuskripts bietet der Autor den Herausgebern die Übertragung der Nutzungsrechte, einschließlich des Rechts zur öffentlichen Zugänglichmachung (§ 19 a UrhG), das Recht zur Aufnahme in Datenbanken, das Recht zur Speicherung auf elektronischen Datenträgern und das Recht zur deren Verbreitung und Vervielfältigung sowie das Recht zur sonstigen Verwertung in elektronischer Form an. Das in § 38 Abs. 4 UrhG niedergelegte zwingende Zweitverwertungsrecht des Autors nach Ablauf von 12 Monaten nach der Veröffentlichung bleibt hiervon unberührt.

Manuskriptsendungen an die Redaktion werden erbeten unter der Adresse:

<https://www.editorialmanager.com/heidelbergjil>

Sie müssen den unter <https://www.nomos.de/zeitschriften/zaerv/#autorenhinweise>

einschbaren Manuskripttrichtlinien entsprechen und werden nur unter der Voraussetzung angenommen, dass der*die Autor*in nicht denselben Gegenstand in einer anderen Publikation behandelt. Sie geben die wissenschaftliche Auffassung der*s jeweiligen Autorin*s wieder.

Erscheinungsweise: Vier Ausgaben jährlich

Bezugspreis 2025: Normalpreis jährlich
€ 239,00 (inkl. MwSt.)

Einzelheft: € 74,00 (inkl. MwSt.)

Jeweils zuzüglich Versandkosten.

Hinweise zu Preiserhöhungen finden Sie in den beck-shop AGB unter Ziff. 10.4.

With the submission of a manuscript the author offers to transfer to the editors the rights of use, including the right of communication to the public (§ 19 a German Copyright Law), the rights to publicly reproduce or access, the rights to include in any databank, the rights to store on electronic data carriers and the rights to distribute and copy as well as the rights to any other utilisation in electronic form. The mandatory statutory secondary rights of the author after 12 months from the date of publication as set out in § 38 section 4 Copyrights Act (UrhG) shall not be affected hereby.

Manuscripts should be sent to the editorial office at the following address:

<https://www.editorialmanager.com/heidelbergjil>

They need to comply with the manuscript guidelines available at <http://www.zaerv.de> and will only be accepted if the author has not treated the same subject in another publication. They reflect the scientific view of the respective author.

Subscription price for the complete volume
(4 issues): € 239,00

Single issue: € 74,00

Postage and handling fees will be added.

Cancellation of subscriptions: Publisher must be notified no later than 6 weeks prior to the end of the calendar year.

Verlag: Verlag C.H.Beck GmbH & Co. KG, Wilhelmstraße 9, 80801 München, Postanschrift: Postfach 40 03 40, 80703 München, Telefon: (089) 3 81 89-0, Telefax: (089) 3 81 89-398, info@beck.de, Postbank München IBAN: DE82 7001 0080 0006 2298 02, BIC: PBNKDEFFXXX. Amtsgericht München, HRA 48045. Persönlich haftende Gesellschafter: Dr. h. c. Wolfgang Beck (Verleger in München) und C.H.Beck Verwaltungs GmbH, Amtsgericht München, HRB 254521.

Bestellungen über jede Buchhandlung und beim Verlag.

Abo-Service: Tel.: 089/38189-750, Fax 089/38189-358, E-Mail: kundenservice@beck.de

Abbestellungen müssen 6 Wochen vor Jahrgangsende erfolgen.

Adressenänderungen: Teilen Sie uns rechtzeitig Ihre Adressenänderungen mit. Dabei geben Sie bitte neben dem Titel der Zeitschrift die neue und die alte Adresse an.

Hinweis gemäß Art. 21 Abs. 1 DS-GVO: Bei Anschriftenänderung kann die Deutsche Post AG dem Verlag die neue Anschrift auch dann mitteilen, wenn kein Nachsendeauftrag gestellt ist. Hiergegen kann jederzeit mit Wirkung für die Zukunft Widerspruch bei der Post AG eingelegt werden.

ISSN 0044-2348

Druck: Druckerei Himmer GmbH, Steinerne Furt 95, 86167 Augsburg



chbeck.de/nachhaltig
produktsicherheit.beck.de



MAX-PLANCK-INSTITUT

FÜR AUSLÄNDISCHES ÖFFENTLICHES RECHT
UND VÖLKERRECHT

ZaöRV 85 (2025)

Inhaltsverzeichnis

Comment

<i>Christian Schultheiss: Can International Tribunals Maintain Impact in an Era of Great Power Competition? Arbitration and Coalition Building in the South China Sea</i>	349
---	-----

Re-Reading Historic Articles in the ZaöRV: Anniversary Series

<i>Anusheh Farahat / Jonathan Kießling: Von der staatlichen Souveränität zu den Menschenrechten – und zurück? Völkerrechtliche Perspektiven auf Migration am Beispiel des Kollektivausweisungsverbots der Europäischen Menschenrechtskonvention*</i>	363
--	-----

Abhandlungen

<i>Andrej Lang / Kriszta Kovács / Mattias Kumm: Re-Examining Solange I Constitutionalism Beyond the State and the Role of Domestic Constitutional Courts</i>	399
<i>Andrej Lang: Solange I in the Mirror of Time and the Divergent Paths of Judicial Federalism and Constitutional Pluralism*</i>	411
<i>Franz C. Mayer: A Parallel Legal Universe – The Solange I Dissent and Its Legacy*</i>	451
<i>Niels Graaf: ‘Solange’, ‘Fintantoché’, ‘Tant que’: On the Local Remodelling of a Canonical German Decision in French and Italian Constitutional Debates*</i>	479
<i>Matej Avbelj: Solange I Between Constitutional Mimesis and Originality*</i> ..	503
<i>Ana Bobić: Constitutional Courts in the Face of the EU’s Reconfiguration*</i>	523
<i>Julian Scholtes: Freeing Constitutional Identity from Unamendability: Solange I as a Constitutional Identity Judgment*</i>	547
<i>Anusheh Farahat / Teresa Violante: Promoting European Constitutionalism? The Ambivalent Role of National Constitutional Courts from Solange I to Solange IV*</i>	569
<i>Karen J. Alter: So Long as We Are a Constitutional Democracy: The Solange Impulse in a Time of Anti-Globalism*</i>	599

<i>Eyal Benvenisti: When Solange I Met Neubauer: National Court Protecting Global Interests When Reviewing Decisions of International Organisations*</i>	627
--	-----

Buchbesprechungen

<i>Schlößer, Carolin: Territoriale Gestattungen unter dem Grundgesetz. Zur Zulässigkeit von Sitzabkommen und anderen staatsgebietsbezogenen internationalen Erlaubnissen (Hans-Georg Dederer)</i>	649
<i>Mensching, Enno: Luftkrieg und Recht. Zur historischen Rolle des Humanitären Völkerrechts in der Einhegung der Luftkriegsführung (Raphael Schäfer)</i>	659
<i>Hankings-Evans, Anna: China-Afrika-BITs im Lichte globaler Machtver- lagerungen. Macht- und Gerechtigkeitsnormen in der Investitions- rechtsbeziehung (Ludwig Gramlich)</i>	667

* Alle mit Sternchen versehenen Beiträge haben zuvor ein Begutachtungsverfahren (double-blind peer review) durchlaufen. / All articles marked with an asterisk were subject to double-blind peer review.